

---

ICANN70 | Foro virtual de la comunidad - Mesa redonda de la At-Large LACRALO  
Lunes, 22 de marzo de 2021 – 14:30 a 16:00 EST

CLAUDIA RUIZ:

Hola. Bienvenidos a esta mesa redonda de LACRALO: “Planes estratégicos de la región de LAC 2021-2025: Una mirada hacia el futuro”. Mi nombre es Claudia Ruiz. Soy la gerente de participación remota para esta sesión. Tengan en cuenta que esta sesión está siendo grabada y sigue los estándares de conducta esperada de la ICANN.

Durante esta sesión, las preguntas y los comentarios presentados en el chat solamente se van a leer en voz alta si se escriben de la forma adecuada, tal como se indica en el chat. Voy a leer las preguntas y los comentarios durante el tiempo establecido para esta sesión. La interpretación para esta sesión va a incluir español, francés y portugués. Por favor, hagan clic en el icono de interpretación en Zoom y seleccionen el idioma en el que quieren escuchar la sesión. Si desean hablar, por favor, levanten la mano en la sala de Zoom y una vez que el facilitador mencione su nombre, deben activar su micrófono para hablar.

Antes de tomar la palabra, asegúrense de haber seleccionado el idioma en el que van a hablar desde el menú de interpretación. Digan su nombre para los registros y en el idioma en el que quieren hablar, si es que no van a hablar en inglés. Al tomar la palabra, recuerden silenciar todos los otros dispositivos y notificaciones. Por favor, hablen

---

***Nota: El contenido de este documento es producto resultante de la transcripción de un archivo de audio a un archivo de texto. Si bien la transcripción es fiel al audio en su mayor proporción, en algunos casos puede hallarse incompleta o inexacta por falta de fidelidad del audio, como también puede haber sido corregida gramaticalmente para mejorar la calidad y comprensión del texto. Esta transcripción es proporcionada como material adicional al archivo, pero no debe ser considerada como registro autoritativo.***

---

claramente y a una velocidad razonable para permitir una interpretación adecuada. Para ver la transcripción en tiempo real, hagan clic en el botón de Closed Captions en la barra de Zoom. Con esto entonces le voy a dar la palabra a Sergio Salinas Porto. Adelante. Gracias.

SERGIO SALINAS PORTO: Muchas gracias, Claudia. Buenos días, buenas tardes, buenas noches. Es un gusto poder estar con ustedes compartiendo este momento donde vamos a tener como ustedes ven una mesa redonda de discusión, debate y ver la historia de nuestra región desde presente y futuro. Es una historia por escribir de lo que está pasando en el ecosistema de Internet.

Quiero contarles un poco por qué a LACRALO se le ocurrió generar este tipo de mesa redonda. En realidad hay un proceso dentro de nuestra región que tiene que ver con generar un plan estratégico regional por cinco años. Esto implica mirar la región y mirar Internet no desde un actor pasivo sino desde un actor activo con propósitos bien claros pero sobre todas las cosas marcando, si se quiere, el pulso de participación activo y pertinente de cada uno de los miembros de nuestra región en el mundo de ICANN. En esa base y con esa perspectiva y con esta idea de poder ser mucho mejores en lo que hacemos con mejor participación pero también con una participación mucho más informada y con más impacto de lo que piensa el latino y el caribeño con respecto a las políticas que se discuten en ICANN es que queremos hacer esto.

---

Para eso indudablemente también necesitamos escuchar a nuestros queridos amigos de la región, aquellos que habitualmente ejecutan y generan políticas que tienen que ver con ICANN y que tienen que ver con el ecosistema de Internet y poder tener, si se quiere, algunas políticas simétricas que coincidan en algunos puntos para poder avanzar mucho más fuerte en la Internet de nuestra región. Es por eso que no solamente quiero darles la bienvenida a este panel y a quienes estamos hoy participando de esta reunión sino también agradecer muchísimo al staff que ha permitido que con su gran trabajo... Cuando nombro al staff quiero también incluir a nuestros intérpretes. Aquellos que hacen posible que nosotros hablemos en español y que haya personas de otras lenguas que también nos puedan comprender. Es importante todo el trabajo del staff. Es importante también el trabajo de las personas que están en la estructura de interpretación pero también es muy importante el trabajo del voluntariado de nuestra región.

Nuestra región ha pasado, si se quiere, de un proceso hace algunos años de letargo a generar acciones concretas. Una de las acciones concretas es nuestro trabajo en aceptación universal. Ahora próximamente comenzará también un grupo de trabajo a trabajar en WHOIS y GDPR, que tiene como impacto pensando también en el impacto que tiene que tener las políticas de los usuarios de Internet en el debate que se da sobre esos temas, y otro sobre DNS abuse, que es otro de los grandes temas que nos preocupan. LACRALO ha implementado equipos de trabajo, grupos de trabajo con expectativas de poder avanzar sobre políticas que se discuten en ICANN pero

---

además con una fuerte idea de tener una perspectiva de usuario de la región de Latinoamérica y Caribe. Hemos pasado de ese proceso de pensar solamente que podíamos pensar como actores individuales para pensar y tener una estrategia como actores colectivos. Es mucho más importante la voz colectiva que la voz individual y es por eso que estamos empujando y tratando de discutir esto dentro de nuestra región y avanzar con eso en los grandes temas de políticas de ICANN.

Diciendo esto, haciendo esta pequeña introducción, quiero otra vez más agradecer la presencia de todos ustedes y, ahora sí, quisiera dar por comienzo nuestra mesa redonda. Muchas gracias. Creo que me toca a mí coordinar esta mesa y voy a darle la palabra a Göran Marby, nuestro CEO y presidente de ICANN, quien gentilmente viene a pasar un tiempo con nosotros y es muy bueno siempre tenerlo aquí. Adelante, Göran. Bienvenido.

GÖRAN MARBY:

Si fue correcto, me acaban de llamar CEO. Amigos míos, yo me siento muy triste de no estar en Cancún este año tampoco. A mí me gusta mucho México pero es una pena que no nos podamos reunir. Hace un año decidimos que no íbamos a hacer la reunión de Cancún. Inmediatamente decidimos que íbamos a hacer la próxima al año siguiente y aquí estamos. Todavía estoy aquí sentado en mi sala. Sigo viendo la pantalla de Zoom pero pensémoslo. Este año todo fue sin precedentes. Fue algo que nunca sucedió antes pero algo que quiero tener en cuenta también es que el trabajo que estamos haciendo en la

---

región implica que más gente puede tener esta comunicación en Internet en sí. La ICANN es una parte de esto.

Cuando pienso en esto quiero hablar de lo positivo. Este año prueba que la tecnología, los métodos que tenemos funcionan muy bien. Pensé en eso antes de tener esta llamada con ustedes. Yo espero que ustedes sientan que nosotros en la organización de la ICANN estamos muy activos en los diálogos con todas las partes interesadas en la región de ustedes. Si no les damos ese soporte, ese apoyo, háganmelo saber. Creo que eso es algo que debemos hacer.

Tengo que leer esto. El consejo, con el apoyo del equipo de relacionamiento para Latinoamérica y el Caribe, LACTLD y la participación de LACRALO, desarrolló lo que llamamos una estrategia para ICANN [2021-2025]. En esta discusión quiero enfatizar el trabajo del plan estratégico que estamos haciendo. A veces la gente me pregunta qué hace la ICANN y para mí es muy importante ver cuál es el plan estratégico. Agradezco mucho que lo hayan dividido a nivel regional. Una de las cosas que esta epidemia trajo es que el mundo es muy global pero a la vez muy local. Muchos de los desafíos que enfrentamos son locales. Podrían ser cuestiones de calidad con Internet. Podrían ser IDN. También podrían ser otras cuestiones como el acceso, que no tienen mucho que ver con la ICANN en sí pero son importantes para las personas que trabajan para los usuarios de Internet.

Yo creo que la iniciativa prueba esto. De mi lado, desde la perspectiva de la organización de la ICANN, nosotros hicimos una organización

---

para que todo esto sea más importante y espero que esto sea algo que tengamos en cuenta. Queremos darles apoyo en todas las áreas: la seguridad del DNS, el modelo de múltiples partes interesadas, el de los identificadores unívocos. Me gusta el hecho de que cuando uno habla sobre fijar metas, en ICANN hablamos de muchas cosas pero establecer metas nos ayuda a entender y a trabajar en conjunto. Creo que eso es algo importante a medida que avanzamos. Vimos ya muchas de las cuestiones pero todavía tenemos que identificar cuáles son las otras que incluyen también Internet.

En breve le voy a dar la palabra a León, que es mucho más importante que yo, porque él es de la región. También es un miembro de la junta directiva. Cuando hablamos de esta reunión y de este panel, la pregunta que yo me hago es qué otra cosa podemos hacer desde la organización de la ICANN. Qué podemos hacer de distinto, en qué nos podemos focalizar para que sea genuino. Yo estoy aquí en este panel para ser parte de la llamada y ver cómo aprender más. Seguramente ustedes están esperando que yo hable de las cosas que yo estoy haciendo pero yo quiero tener una conversación con ustedes sobre lo que podemos hacer diferente. Muchas gracias. Me imagino que les paso la palabra. Sergio, ¿le puede pasar la palabra a León?

SERGIO SALINAS PORTO: Ahora tiene la palabra León Sánchez. Adelante, León Sánchez.

---

LEÓN SÁNCHEZ:

Muchas gracias, Sergio. Gracias a todos y a todas por la invitación. Siempre es un gusto estar con los miembros de mi región. Como siempre digo, regresar a casa es reconfortante. En la misma línea de lo que nos ha dicho Göran, creo que de lo más destacado que podemos hacer nosotros como miembros de la junta directiva es escuchar. Escuchar cuáles son los temas que le preocupan a la región. Dónde podemos contribuir para aminorar los retos que nos ha presentado esta pandemia.

Como decía Göran, el año pasado no fue fácil, especialmente para un servidor, el tener que cancelar la reunión presencial en Cancún. De hecho, yo recuerdo que voté en contra en ese momento. Más por una cuestión sentimental que responsable. Creo que el tiempo demostró que la decisión que tomaron mis compañeros de cancelar fue lo adecuado y fue la opción responsable. Hoy continuamos cuidando que las condiciones en las que nosotros nos reunamos la siguiente vez que no sea posible sean las condiciones adecuadas y que no pongan en riesgo la salud de ninguno de los asistentes.

Creo que todos añoramos obviamente poder estar presencialmente en un mismo lugar. Sin embargo, no se anticipa que esto vaya a poder suceder pronto. Sin embargo, obviamente nosotros continuamos trabajando para que en cuanto sea posible podamos reunirnos nuevamente presencialmente.

En cuanto a los programas estratégicos, hay que recordar que el plan estratégico para los años 2021-2025 tiene cinco objetivos estratégicos principales. Uno de ellos es fortalecer la seguridad del sistema de

---

nombres de dominio. Otro es incrementar la efectividad del modelo de gobernanza de múltiples partes interesadas de ICANN. Otro es concentrarnos en la evolución del sistema de identificadores únicos en coordinación y colaboración con aquellas organizaciones que son relevantes para el manejo de una Internet global. Obviamente, poder trabajar, insisto, de manera coordinada. Otro de los objetivos estratégicos es el poder afrontar aquellos asuntos que tienen que ver con geopolítica y que pueden impactar la misión de ICANN en cuanto a asegurar una Internet única y que también sea interoperable.

Finalmente, el quinto objetivo estratégico es asegurar la sostenibilidad de largo plazo de ICANN en cuanto al aspecto financiero. Obviamente, en este tenor, en cuanto a los objetivos estratégicos que se plantean en este plan estratégico de los cinco años, 2021-2025, nuestra región no puede ser ajena. No podemos estar como región trabajando en una dirección distinta de aquella que se ha planteado no únicamente por la junta directiva sino por la comunidad en general porque hay que recordar que este plan estratégico, como todo lo que se hace en ICANN, se desarrolla con una mecánica [inaudible], con una amplia consulta a los diferentes sectores que integran ICANN. En ese sentido, es un plan estratégico que nos pertenece a todos, que hemos hecho entre todos y que entre todos estamos impulsando y garantizando que los objetivos que ahí se encuentran plasmados se vayan cumpliendo.

Aquí es donde yo creo que LACRALO es evidentemente una parte fundamental para poder cristalizar cada uno de estos objetivos para poder trabajar en nuestra región a través de las ALS, a través de los grupos de trabajo en impulsar cada uno de estos objetivos

---

estratégicos. Veo con mucho gusto que el plan estratégico de América Latina y el Caribe no solo es un plan bastante robusto sino que además es un documento vivo al que se le está dando seguimiento puntual. Rodrigo de la Parra me parece que ha hecho un trabajo maravilloso a lo largo de estos años. Aglutinar a los diferentes actores, convocarnos, coordinarnos, ayudarnos, hacer todo lo posible para facilitar nuestras reuniones y obviamente poner con acciones la muestra del compromiso que ha adquirido Göran con la comunidad en cuanto a proporcionar el mejor soporte posible. Esto a través del trabajo de Rodrigo y de su equipo lo hemos visto cristalizado en nuestra región.

También reconocer el trabajo de todos los voluntarios, de todos quienes trabajamos de forma voluntaria en nuestra región, que estamos creo que más que nunca comprometidos con alcanzar estos objetivos estratégicos y reconocer el trabajo obviamente de la presidencia de la región. Sergio, el trabajo que tú has hecho junto con Harold también y todos quienes integran el equipo de liderazgo de nuestra región es de destacarse. Insisto, sobre todo en estas circunstancias tan adversas en las que hemos trabajado en este último año. Nada más que agradecerles por este gran empeño y gran dedicación que imprimen al trabajo en nuestra región.

No quiero ocupar más tiempo de la agenda. Obviamente, voy a permanecer durante toda la sesión para poder continuar participando, para poder contestar cualquier pregunta o comentario que tengan. Recordarles que estoy como siempre a un clic de distancia. Pueden enviarme un correo electrónico en cualquier momento, mandarme un mensaje por Skype. Quienes tengan mi celular pueden mandarme

---

también un mensaje directo. Los medios de comunicación los tengo abiertos permanentemente y saben que para mí es un placer poder permanecer en contacto y ayudarlos en todo lo que esté en mis manos. Sergio, muchas gracias por la invitación y, por supuesto, permanezco atento para poder continuar participando.

SERGIO SALINAS PORTO:

Muchas gracias, León. Ahí te puse en el chat que no solamente te doy gracias yo, en nombre mío, sino también de todo el liderazgo y el directorio de LACRALO porque sabemos también de tu esfuerzo, al igual que el de quien te va a seguir en la palabra, que es Lito Ibarra. El gran esfuerzo, el gran compromiso que tienen, no solamente con ICANN sino especialmente con LACRALO. Eso se nota cada vez que ustedes participan de las reuniones. Están activos en nuestra región y eso nos pone felices cada vez que los vemos una vez al mes en nuestra reunión mensual. Luego de esto, indudablemente nos toca ahora, como yo anticipé, escuchar a Lito Ibarra. No hay mucho para presentar. Para nosotros es igual que León, un compañero más de nuestra región. Lito, adelante. Escuchamos tus palabras. Muchas gracias.

LITO IBARRA:

Muchas gracias, Sergio. Gracias a todos los asistentes a esta reunión. Una buenísima iniciativa de LACRALO, la organización regional de At-Large dentro de ICANN. Como bien se ha dicho, ha venido realizando un trabajo bastante tesonero, bastante duro para llevar a cabo algunas de las ideas y planes que se han venido discutiendo. Ya mis

---

colegas Göran y León se han referido a los planes estratégicos tanto de ICANN para cinco años que, como saben, ha sido un plan estratégico que se revisa, se está revisando año con año para actualizarlo y acomodarlo a los tiempos y a las condiciones que van sucediendo con el tiempo. Se ha hecho también referencia al gran trabajo del equipo de ICANN de Latinoamérica y el Caribe con el liderazgo de Rodrigo y su equipo respecto al plan estratégico de la región. Hay temas dentro de esto como mantener el LACSPACE o el espacio de la región. El día de mañana ocurre eso dentro de esta reunión de ICANN. Todas estas son reuniones y formas de encontrarnos muy acertadas, muy apropiadas.

Hay una pregunta concreta que nos hacen aquí para dar pie dentro de esta mesa redonda. Esperemos que haya muchas participaciones, muchas preguntas, muchos debates, quizá. Yo quisiera en ese sentido aportar concretamente algo que me parece que en la región es una necesidad y que a lo mejor, como también dice ahí, qué sugerencias tenemos, a lo mejor hay algunas cosas, acciones que podemos hacer e incluir dentro del plan estratégico de LACRALO que obviamente debe estar alineado con el de ICANN y con el de Latinoamérica y el Caribe pero quizá con ciertos detalles propios y que están más del lado de LACRALO.

En general yo me quisiera referir a lo siguiente. Considero que hay varios de nosotros que tenemos ya algunos años, algún trecho recorrido y que hemos tenido de alguna manera la fortuna, el privilegio de conocer de primera mano los principios nucleares o core principles de Internet en general tales como la apertura, la transparencia, la colaboración, la solidaridad, la diversidad y esta forma de entender

---

que las decisiones que se deben tomar respecto a Internet en general en ICANN en particular pero también en otras organizaciones deberían ser tomadas siguiendo el modelo de múltiples partes interesadas. Creo que varios aquí creemos firmemente en ese modelo y creemos que es la manera que desde el inicio se han discutido y se han debatido los temas cruciales dentro de Internet y es la manera en que debemos seguir haciéndolo.

Dentro de este tema, una preocupación puede ser el cambio generacional. Es decir, qué tantos jóvenes estamos logrando integrar, qué tantas nuevas generaciones estamos logrando traspasar la estafeta de un Internet libre, abierto, transparente, diverso, etc. con todos estos principios. Creo que ese es un tema importante que debemos seguir alimentando, debemos seguir identificando a estos jóvenes como hemos venido haciendo. Ya hay varios jóvenes que están cada vez más involucrados en los temas, tanto en ICANN como en otras organizaciones que tienen que ver con el desarrollo sano, el desarrollo bajo estas premisas de Internet.

No escapa a nadie que hay riesgos, que hay ciertas amenazas, ciertos movimientos, ciertas inquietudes en otras áreas del planeta y en nuestra misma región que podrían cambiar esos modelos o podrían buscar hacerlo de otra manera. Creo yo que debemos hacer trabajos alineados, trabajos coordinados entre todos para fomentar el desarrollo de las capacidades de estas nuevas generaciones que vienen atrás.

---

Para ello, qué buscamos. Buscamos generaciones comprometidas. Que haya personas que sigan con el compromiso, que sigan por esta línea de trabajo. Para ello creo yo que debemos reforzarlos, debemos brindarles las herramientas para que tengan mayores conocimientos, tanto del área tecnológica de Internet, porque está en la base, así como del área de políticas, el área de reglamentos, de regulaciones, probablemente leyes y demás temas. Políticas públicas, aspectos sociales, aspectos psicológicos incluso y culturales que tienen que ver con este gran movimiento de Internet que queremos hacer y mantener a este Internet abierto, diverso, transparente, etc.

¿Cómo lo podemos lograr? Aquí es donde viene la intervención particular de LACRALO. LACRALO tiene la fortuna no solo de contar con líderes visionarios, líderes activos y trabajadores, tanto los actuales como los anteriores que, en conjunto con todos los voluntarios que apoyan, y aquí también me refiero a los coordinadores de los grupos de trabajo internos que hoy en día ya están trabajando dentro de LACRALO y hacen un papel maravilloso de coordinar y trabajar cada uno sus temas, seguro que aquí están presentes muchos de ellos, a través de ese trabajo se puede hacer mucho pero la gran fortaleza a mi juicio que LACRALO tiene es la cantidad de ALS que son parte de LACRALO, de diferente naturaleza, diferentes organizaciones, que podríamos quizá pensar dentro del plan estratégico un esfuerzo coordinado, orquestado, sistemático para que estas ALS, obviamente en forma voluntaria y si lo quieren hacer, colaboren, coadyuven con ciertos materiales que se han preparado de este ICANN desde

---

LACRALO, desde el plan estratégico de Latinoamérica y el Caribe, etc. para que sirvan de difusión y de mayor conocimiento.

Creo que esto lo podemos hacer cada ALS en su país, en su región y tratar de atraer y mantener entusiasmados y motivados a esta generación que viene después. Es labor, pienso, de nosotros procurar conseguir y convencer a más personas de nuestra región, que nos preocupemos por esto, que Internet va mucho más allá de redes sociales, mucho más allá de esta facilidad que nos brinda para comercio, para educación. Todo esto es buenísimo pero también hay que pensar cómo mantenemos estos principios dentro de nuestros jóvenes, de nuestra generación. Esa es quizá una posible propuesta para discutir, para conversar sobre qué puede incorporar LACRALO alineando esto con los planes estratégicos que ya se han mencionado pero como portando su propio granito de arena, su propio aporte particular al llamar a las ALS a trabajar en este sentido.

Estoy consciente de que no es fácil y sobre todo en los tiempos que estamos viviendo por estas limitaciones pero a lo mejor sí es posible realizar eventos, conferencias, charlas, talleres, localmente, aunque sea [inaudible] para formar a más jóvenes, a estas nuevas generaciones. Me quedo por ahí para continuar la discusión. Muchísimas gracias.

SERGIO SALINAS PORTO:

Muchas gracias, Lito. Tomo todo lo que decís. Lo anoté. Seguramente estaremos trabajando con esas propuestas en la región. Quiero ahora darle la palabra a Miguel Ignacio Estrada. Nosotros lo conocemos

---

como Nacho Estrada, de LACTLD. Para nosotros es un gusto tenerte en el panel, Nacho. Adelante. Esperamos escucharte. Gracias.

MIGUEL IGNACIO ESTRADA: Gracias, Sergio. Creo que yo represento el cambio generacional que menciona Lito. No, mentira. Parezco más joven de lo que soy. Inicialmente quiero apoyar y hacer mucho énfasis en lo que dice Lito. Eso es algo que dentro de LACTLD estamos haciendo. Me parece super, superimportante que LACRALO y demás sectores, para ponerles un nombre, dentro de ICANN también estén trabajando en eso.

Si quieren podemos ir al siguiente slide. LACTLD, bueno, ya varios lo conocen pero básicamente somos la Asociación de Administradores de Dominios de Nivel Superior de Países de América Latina y el Caribe. Tenemos a 29 asociados, 5 afiliados y 8 observadores. Nuestra misión es promover una Internet que contribuya con el desarrollo económico y social mediante el uso de nombres de dominio. Vamos a la siguiente. No es esta. Pasamos a la siguiente, perdón.

Yo no quería hablar sobre estrategia en general sin comentarles por lo menos la nuestra. Nosotros estamos en el último año de nuestro plan estratégico 2019-2021. Estamos de hecho en planeamiento para los próximos tres años. El plan actual está estructurado en estos tres pilares que pueden ver: el fortalecimiento de nuestros miembros, el fortalecimiento institucional, es decir, de LACTLD, y el impacto. Todo esto sobre la base de la colaboración que es el principal valor que ha dirigido a LACTLD desde hace más de 20 años donde comenzó a funcionar como tal, como asociación. Vamos a la siguiente, por favor.

---

Lo que hace a fortalecimiento institucional tiene que ver más que nada con lo interno de LACTLD. Son temas más, si los quieren llamar así, administrativos y de orden interno. Por lo tanto, no es de interés aquí en general pero hay algo sí que es muy importante que es promover un entorno que facilite la colaboración. Eso es lo que estamos buscando internamente en LACTLD. Facilitar la colaboración, ya van a ver que ahí tenemos resultados en torno a esto.

Lito puede dar cuenta de esto. Se dan muchos casos en los cuales gracias a la colaboración en muy poco tiempo se avanzan o se ayudan con cosas que tal vez podrían tomar años. Miembros que tal vez no tienen capacidad de desarrollo en algún sentido y gracias a la colaboración de otros pueden tener algo funcionando en muy poco tiempo. Vamos a la siguiente, por favor.

En cuanto al impacto, básicamente los tres objetivos que tenemos de este pilar son objetivos amplios. Participar activamente en procesos de gobernanza de Internet. Eso lo estamos llevando adelante. Estamos participando activamente en ICANN, en el IGF, en el LAC IGF y en el IGF del Caribe cada vez más. Nos hicimos miembros de CTU, de la Caribbean Telecommunications Union, que son quienes organizan el Caribbean IGF. Estamos intentando ser mucho más activos de lo que éramos. Ahí hay algunas estrategias como para tener nuevos miembros, acercarnos más a los ccTLD del Caribe. Tenemos tres nuevos miembros en este último tiempo y la idea es tener tres nuevos miembros del Caribe. La idea es contar con nuevos miembros en breve, si así fuese posible.

---

Otro de los puntos muy importantes es promover los nombres de dominio o promover el uso de nombres de dominio. Este es un espacio en el que normalmente LACTLD no se había aventurado porque no es un espacio ni de gobernanza ni de comunidad técnica sino tratar de hacer consciente al público general o a los dueños de emprendimientos y empresas a que el nombre de dominio y el sitio web deberían ser el centro de cualquier estrategia digital porque no dependen de cambios de algoritmo, de decisiones de negocio de empresas, de plataformas. El nombre de dominio y el sitio web es propio de cada empresa y es lo que a fin de cuentas pasa el tiempo, pasan las modas y sigue ahí. Nos estamos aventurando últimamente en espacios en lo que no habíamos estado, en reuniones donde se discute sobre transformación digital, sobre presencia digital, reuniones de otras industrias, la industria del turismo, industrias de seguros. Otros lugares donde nunca estábamos pero para promover el uso del nombre de dominio siempre como centro de estrategia digital.

También tenemos bajo este punto el reunir información sobre el estado de Internet en nuestra región. Ahí tenemos un proyecto que inician ICANN junto a NIC Chile hace un tiempo ya y lo toma LACTLD hace un año y medio. Este proyecto es el observatorio de Internet de LACTLD. Pronto relanzaremos el observatorio con un nuevo concepto y demás. ICANN viene apoyando esta nueva etapa del observatorio también. Pronto tendrán novedades sobre esto. Pueden ir viendo algunas observaciones que se vienen haciendo sobre algunas zonas y sobre el top un millón de dominios de Alexa sobre temas principalmente relacionados al DNS y a la seguridad. Los pueden ver

---

en un link que ya les voy a pasar mientras esté hablando el próximo orador. La próxima slide, por favor.

En lo que hace a fortalecimiento de nuestros miembros, tenemos como subpilares, como objetivos, ayudar a mejorar la seguridad, estabilidad, resiliencia y sostenibilidad en nuestras operaciones, en las operaciones de nuestros miembros. Ahí, como les decía, la colaboración ya viene dando sus frutos. Tenemos la nube Anycast de LACTLD. Hoy en la nube tenemos a más de la mitad de nuestros miembros. Más de la mitad de nuestros miembros son parte de la nube y hacen uso de esta nube Anycast. Esto colabora claramente con la estabilidad y resiliencia del sistema del DNS en la región. Tenemos nodos en la región y fuera de la región. Nodos en Estados Unidos y en Europa. Esto es un servicio que sería carísimo para cualquiera de nuestros miembros y es gratuito. Principalmente para los ccTLD con menos desarrollo esto es una gran ventaja.

También tenemos el Foro de Contenido Ilegal. Mediante este foro trabajamos sobre lo que tiene que ver con abuso en el DNS. Estamos capacitando a jueces, fiscales y policías de la región. Ya llevamos tres ediciones del foro y vamos capacitando a más de 300 jueces, fiscales y policía. También tenemos obviamente todo lo que tiene que ver con entrenamientos, programas de entrenamiento, talleres, webinars sobre DNSSEC, modelo registry-registrar y gobernanza de Internet para nuestros miembros. La idea es que nuestros miembros adquieran este tipo de capacidades e implementen este tipo de tecnología para mejorar su operación. Siguiendo. Creo que ya es la última esta. Muchas gracias. Cualquier consulta pueden hacerla.

---

SERGIO SALINAS PORTO: Muchas gracias, Nacho. Muy importante los aportes y seguramente van a surgir algunas preguntas. Ahora cuando terminemos seguramente demos una vueltita con algunas preguntas. Vi aquí que Alejandro Pisanty ya tenía la mano levantada y estaba preparado para poder hacer algunos aportes y consultas. Seguramente haya otros que también lo quieran hacer. Es el turno de Rodrigo de la Parra, vicepresidente de participación de partes interesadas y director ejecutivo para América Latina y el Caribe. Cuando uno habla de Rodrigo, es un amigo. Cada vez que necesitamos algo en la región se ha recurrido a Rodrigo y Rodrigo ha estado ahí al pie del cañón, siempre con buena predisposición para poder avanzar en cuestiones que tienen que ver, internas o también para poder discutir cuestiones que tienen que ver con política. Las dos cosas. Rodrigo, bienvenido. Es un gusto tenerte entre nosotros. Adelante.

RODRIGO DE LA PARRA: Muchísimas gracias, Sergio. Gracias, Sergio, por esta amable introducción. Es un placer para mí poder estar aquí con ustedes para platicar de estos temas tan importantes. Los felicito también, desde luego, por la iniciativa. La iniciativa no solamente de esta sesión sino también la iniciativa de gestar un plan estratégico para LACRALO 2021-2025. Como comentaba Lito, que pueda tener esta integración con los demás planes, entre ellos desde luego el plan que tenemos en ICANN para la región y los que puedan tener otros. Ya veíamos también como

---

ejemplo el de LACTLD que desde luego también tiene sus puntos de intersección con el nuestro.

Les voy a platicar rápidamente solamente a nivel esquemático para que ustedes pueden comprender de dónde viene el plan estratégico regional de América Latina y el Caribe de ICANN que, por cierto, Heidi ya nos hizo el favor de poner en el chat, si lo suben un poquito verán que está el vínculo por si quieren consultar este plan que estuvo listo desde mediados del año pasado y que hemos empezado ya con su implementación en distintas actividades y proyectos. Desde luego, con su importante componente del mundo virtual.

Nosotros para este plan y en realidad para las versiones anteriores del plan siempre nos hemos alineado al plan global de ICANN. La razón de esto es que, como ustedes saben, el plan estratégico de ICANN de cinco años tiene un profundo proceso de consulta y de análisis con los distintos actores de la comunidad de ICANN, no solamente a nivel regional sino también a nivel global. Incluso se hacen varios ejercicios de identificación de oportunidades, de riesgos, también con esta visión de futuro. En este sentido tratar de responder con objetivos estratégicos, con metas estratégicas también muy concretas que puedan ayudarnos a cumplir con lo que nos hemos planteado para estos cinco años y que desde luego contribuyan a lograr la misión de ICANN con los valores fundamentales a los que también hacía referencia Lito.

Nuestro plan regional tiene cuatro áreas de interés. Esta versión más que nunca hoy está perfectamente bien alineada con el plan

---

estratégico. Es más, es parte como de un espejo. Cómo podría verse dentro de la región de América Latina la implementación de estos objetivos globales o visto desde otro punto de vista cómo podemos contribuir como región a lograr estos objetivos que son aplicables para toda nuestra comunidad global en ICANN. Desde luego, y lo podrán haber apreciado en el plan global, hay un muy fuerte componente técnico de este plan estratégico. No es casualidad. ICANN es una organización eminentemente técnica y por eso hay el énfasis. El énfasis dentro de lo técnico está dado a un tema que para todos es muy relevante que es el tema de la seguridad del sistema de nombres de dominio. Esa es nuestra primera área de interés. Ahorita les podré comentar a lo mejor alguna actividad que tenemos ahí conjunta con ustedes y con otros actores.

Es importante también mencionar que para la integración, ya lo comentaba un poco Göran al principio, León y Lito también, es un consejo de la región, de líderes de la región, de cada uno de los grupos de interés de ICANN, de las famosas AC y SO, organizaciones de soporte y comités asesores, representantes de los gobiernos, representantes de toda LACRALO, de los ccTLD. Tenemos incluso participación de la GNSO. En fin, de todos y cada uno de ellos y por supuesto con la participación y liderazgo y patrocinio diría yo de nuestros directores de la región dentro del Board de ICANN. Aquí con nosotros Lito, León y se integra también Patricio con nosotros.

Otra área de interés es también nuestro modelo multistakeholder. Quizá en el pasado una de las actividades o áreas de interés de mayor relevancia o peso [inaudible] plan estratégico desde luego que se

---

debía a esta fuerte necesidad que teníamos de que los actores de nuestra región se integraran a los distintos procesos sustantivos de ICANN y, desde luego, pudieran hacerlo a través de participar activamente en algún grupo de interés también bienvenidos pero no de forma exclusiva.

Sobre el modelo de identificadores únicos, esta parte de evolución. Ya he comentado proyectos importantes como el de los IDN y el de aceptación universal, donde ustedes en LACRALO han mostrado un liderazgo también muy importante. Como comercial en el LACSPACE vamos a tener una charla sobre este importante tema.

Otro tema también, haciendo referencia a nuestro plan global, es el de geopolítica. La geopolítica explicada desde el punto de vista regional. Cómo, como región, podemos integrarnos a este aspecto que engloba el ecosistema de Internet y ver cuál es el impacto que tiene dentro de ICANN para de una u otra manera tratar de entender con oportunidad, con anticipación, aquellos principios operativos que podrían venir de algunos gobiernos, de hacedores de políticas y que pudieran tener algún impacto en el sistema del DNS.

Después de las áreas de interés tenemos nosotros distintos objetivos. Objetivos estratégicos a los cuales se van colgando las distintas actividades. También muy de la mano del plan estratégico de ICANN, si vamos a nuestra área de interés de seguridad del sistema de dominios pensamos que una labor importantísima que tenemos que hacer apoyados por nuestra área de comunicaciones es la de sensibilizar o generar más conciencia sobre las amenazas que existen en el DNS y a

---

la seguridad. Si no las conocemos, difícilmente vamos a poder atacarlas.

Después, qué tan bien capacitados estamos. Otra área de estrategia es la de desarrollar las capacidades y entrenamientos. A lo mejor [inaudible] algunos programas que hemos estado implementando ya con algunas asociaciones de ISP en la región durante estos meses de este año de encierro.

Finalmente, como menciona el plan global de ICANN, no somos la única organización que está viendo todos esos temas. Tenemos que incrementar la cooperación con otras organizaciones regionales. Finalmente, dentro de nuestra contribución a la descentralización de los sistemas de servidores raíz, cómo podemos apoyar y ayudar a que se vayan instalando más copias de las IMRS que se llaman ahora del servidor LD de ICANN.

En nuestro modelo multistakeholder, los dos grandes bloques de acciones, vamos a traer a nuevas personas, vamos a traer a nuevas personas a nuestra organización, al modelo multistakeholder, con toda la diversidad, de distintos sectores, género, lo que sea, edad también, que puedan participar dentro de nuestro Board.

Todos ustedes saben, muchos de ustedes en LACRALO lo han vivido en carne propia, no siempre es tan fácil participar dentro de ICANN. Es una organización complicada. No solamente por su componente técnico sino también por la dificultad que existe en las interacciones. Otra área es que vamos a generar capacidades y apoyarlos a que puedan tener una participación más robusta y significativa.

---

Dentro de la parte de la evolución de identificadores únicos tenemos por un lado la parte de aceptación universal. La otra es la parte de IDN. Nuestra región no es tan sensible a este tema pero sí hay algunas cosas que podemos, debemos y estamos haciendo al respecto. Nacho comentaba por ahí algo de la promoción del uso de los nombres de dominio. No es tanto [inaudible] industria de los nombres de dominio sino más bien a esta sensibilización del uso de los nombres de dominio también. Finalmente, cómo podemos generar estas alianzas dentro de nuestros sistemas cercanos, como lo hacemos con ustedes, como comunidad técnica LACNIC, LACTLD, Clara, ISOC, etc. Cómo nos estamos compenetrando para participar en los distintos debates de gobernanza de Internet a nivel regional.

Muchos proyectos ya están ahorita en curso. Ahí tienen el plan estratégico. No quisiera abundar más. Simplemente agradecerles a todos el compromiso que han tenido de participar, de mantener, como decía León, el plan regional vivo. Está en constante evolución. Siempre tranquilos de estar alineados con ICANN Global para impactarlo de la mejor manera. Que nuestra región pueda contribuir de esta forma. Nosotros, como organización, desde luego seguir apoyándolos en todos los proyectos que ustedes tienen. Me da gusto ver, por ejemplo, a algunos de los que comentaba Nacho, donde hemos sido testigos y copatrocinadores o parte de los proyectos hoy día, que han madurado y creo que han dejado muy buenos resultados y muy buenos [inaudible].

Seguimos, seguimos con ustedes. Vamos a seguir teniendo nuestras llamadas de actualización. Vamos a seguir teniendo todos estos

---

proyectos que tenemos. Algunos evolucionados por la pandemia y otros en stand by, esperando poder reunirnos de forma física pero, desde luego, siempre dispuestos, querido Sergio. Muchas gracias por la oportunidad.

**SERGIO SALINAS PORTO:** Muchas gracias, Rodrigo. Fue muy bueno escucharte. Hemos tomado nota aquí de algunas cosas. Yo sé que Göran se va. Queda todavía Vanda. Si podemos ajustar todo antes de que se vaya Göran y alguno quiere hacer una consulta o alguna pregunta, estaría bueno poder retenerlo un poquitito más a Göran, así terminamos la lista de expositores. Vanda, si estás en línea, te agradecería que comiences tu exposición. Muchas gracias, querida amiga.

**VANDA SCARTEZINI:** Sí. Muchas gracias, Sergio. Muchas gracias por haberme invitado a esta mesa redonda. Vamos a tratar de hacer algunas propuestas para el debate. La división de la región LAC en cuatro subregiones, como hizo LACRALO, es muy efectiva y creo que nos muestra la base de cualquier proyecto para esta región, no solamente mediante la facilidad geográfica sino también en cuanto al comportamiento cultural y lingüístico.

Respecto de los desafíos que vamos a tener y enfrentar en los próximos cinco años, no solo para nuestra región, considero que el desafío más importante es mantener a los participantes, especialmente a los más jóvenes, que hoy por hoy están cada vez más

---

centrados en las redes sociales. La mayoría de ellos no ven la conexión de las redes sociales con este debate de política para el trabajo del DNS. Por ejemplo, como prioridad entre muchos debates el uso indebido del DNS. La gente comienza a participar en los debates de políticas. Si ven alguna relevancia para su vida diaria, continúan.

A pesar de la pandemia, somos conscientes de que ha habido un cambio en la manera de trabajar y que va a seguir desarrollándose. Lo que sin duda va a interferir en la posibilidad de que la gente trabaje u ofrezca su tiempo libre para trabajar de manera voluntaria en una organización es que no ven que cambie su vida en la región de LAC. La mayoría de la población tiene comportamiento latino y también la lengua, con sus trabajos que los mantienen cada vez más dentro de sus hogares e inclusive a partir de ahora el contacto social va a ser su prioridad para el tiempo libre. Por ende, especialmente para esta región, el desafío de la ICANN va a ser convencer a la gente de que el trabajo en el DNS y su participación en el diseño de las políticas van a ser fundamentales para su propio futuro.

Tengo tres sugerencias. La primera consiste en encarar estos desafíos, comprender este cambio. Quizá alrededor de julio ponerse en contacto con toda la gente que ha estado con nosotros en los últimos cuatro o cinco años para averiguar si todavía siguen siendo voluntarios de ICANN y con la nueva normalidad, si es su intención seguir participando o si ya no están con nosotros, si podrían volver para involucrarlos en este relevamiento [inaudible]. Por ejemplo, las universidades, para expandir el servicio, para ver qué les resulta atractivo, qué expectativas tienen. Hoy en día esto es pertinente para

---

comprender y diseñar el cambio. Creo que eso hay que hacerlo este año.

La segunda sugerencia sería de diseñar algunas curvas de aprendizaje de manera de presentar la relevancia del trabajo del DNS en su conexión con el mundo de las redes sociales para atraer a los participantes más jóvenes. Mi tercera sugerencia es tener eventos regionales con mayor frecuencia para mantener el contacto personal. En mi opinión, va a haber más dificultades de mantener las reuniones mundiales a futuro porque vamos a depender de la dinámica de la pandemia en todo el mundo. Podemos centrarnos en eventos regionales, que seguramente será algo que nos va a ayudar en este punto. La división en cuatro regiones va a facilitar las reuniones, las rotaciones en la región de LAC. Voy a detenerme aquí. Les agradezco su atención. Si tienen alguna pregunta, por favor, no duden en hacerla.

SERGIO SALINAS PORTO: ¿Göran todavía está? Me gustaría comenzar con Göran con el tema de las preguntas, a ver si hay algunos que tengan preguntas para Göran, que las puedan hacer ahora. Levanten la mano o avísenme por el chat, si hay alguien que quiere hacer. ¿Hola?

VANDA SCARTEZINI: Alejandro Pisanty.

---

SERGIO SALINAS PORTO: Alejandro, ¿levantaste la mano? ¿Hablaste? Adelante, Alejandro. Bienvenido.

ALEJANDRO PISANTY: Gracias, Sergio. Cinco puntos rapidísimos. Primero, sí se ha logrado desde luego un avance muy importante en las relaciones y la creación de una capacidad colectiva de trabajo. Necesitamos producir mucho más trabajo ahora. La agenda, voy a insistir ahora, aprovechando la presencia de Göran, algún documento que deje huella. Para qué queremos nuevas personas que digan que las reuniones son muy atractivas, las personas son muy interesantes si no vamos a dejar una huella en las políticas de ICANN.

Segundo. Hay que proceder de una manera concreta. Hay que hacer un how-to, un cómo lograrlo, con ejemplos concretos de otras regiones, buscar los casos de incidencia más importantes, quizá seleccionados por nuestros compañeros León y Lito, así como con el apoyo de Rodrigo de la Parra, para convertirlos en casos de estudio para la región, en compañía del staff y del Board.

Tercero. Tenemos que trabajar muy intensamente con material, con estudios que nos permitan enfocar bien... El abuso del DNS, regulaciones como la GDPR y las leyes nacionales en América Latina de protección de datos que también son muy agresivas y crecientes como la de Brasil para poder hacer cabildeo e intervenciones efectivas en la legislación así como con organismos como los [inaudible] nacionales.

---

Cuarto punto. Una coordinación con los miembros ya mencionados, Don Felipe, Lito y Rodrigo y otros participantes de ICANN para orientarnos a las intervenciones ante nuestros gobiernos que a su vez van a la UIT, a la ONU, al open-ended working group, al grupo [inaudible] y otras tendencias geopolíticas en las cuales no estamos [inaudible]. Se ha propuesto una escuela o capacitación y creo que esto podría ir en dos renglones. El avanzado sin duda tendría este tipo de conocimiento e intervención.

El cinco es una cooperación orgánica entre todas las organizaciones. Añadiré un sexto que es que creo que debemos empezar a trabajar sobre métricas que no serán obligatorias o condicionantes de la participación pero que sí deben ir contra las bases clave del plan estratégico. Por ejemplo, ver cuál es la capacidad de discusión interna y de intervención de los participantes cuando se va a cuestiones como las geopolíticas, las de seguridad y las de la estabilidad y seguridad de la red que ya se han mencionado. Gracias.

SERGIO SALINAS PORTO: Muchas gracias, Álex. ¿No sé si tienes alguna pregunta para Göran, que se ha quedado para esperar?

ALEJANDRO PISANTY: Me gustaría con acuerdo con alguna de estas propuestas o con darle seguimiento con alguien de staff que él mencione.

---

SERGIO SALINAS PORTO: Muchas gracias.

GÖRAN MARBY: Hubo mucho contenido. Hay cosas que me implican pensar más si estoy de acuerdo o no. Si entiendo bien, y espero que se haya traducido bien, hay un par de cosas. Una de ellas es el trabajo con las regiones dentro de ICANN. Creo que es una excelente idea. Puedo ayudar con eso porque, como les decía, la Internet es global pero a la vez es local. Se habla del trabajo unificado y las cosas unificadas pero también hay temas muy locales. Hay distintos IDN, trabajos regulatorios y demás. El papel puede llegar a ser muy local ahí. Una de las razones por las que nos centramos en las regiones es para comprender los problemas de la región y en los debates locales de esa región. Creo que estoy de acuerdo en eso.

Estamos dispuestos a ayudar con esas cosas también. Creo que una cosa que señaló, seguir hablando del papel de la ICANN respecto a lo que hacemos que es importante, en el proceso del desarrollo de políticas que es sumamente importante y por eso existimos en muchas maneras, por eso la idea es facilitarles el trabajo en la política, en la estructuración. Hablo del uso indebido del DNS. Una de las cosas que hacemos, por ejemplo, es el informe como una cooperación de la gente de las regiones para aportar estadísticas sobre el uso indebido del DNS y también tenemos que tener cuidado con estos debates porque no quiero entrar en debates que son cosas del desarrollo de políticas de las comunidades. Si nos alejamos un poco de esta área, es un problema el uso indebido del DNS. No se discute ese tema.

---

También durante este primer día tenemos que ver bien qué nivel tiene el problema, dónde está. Producimos el informe del DNS y tenemos un informe que se presenta específicamente a las partes contratadas pero cómo se ve desde los distintos aspectos incluidos el cumplimiento y demás. Quisiera tener una charla sobre ese tema. De todos modos, disculpas. Me tengo que ir. Tendría que estar en un evento que empezó hace tres minutos. Vuélvame a invitar, por favor, para hacer preguntas. Me ofrezco como voluntario para que elaboren una reunión conmigo para que podamos ver estos temas puntualmente y respondamos las preguntas que haya que responder. Muchas gracias, amigos míos. Que lo disfruten. Es un placer verlos nuevamente a todos ustedes.

SERGIO SALINAS PORTO: Vamos a seguir ahora con la reunión. Veo a Rodrigo que tiene la mano levantada. Adelante, Rodrigo.

RODRIGO DE LA PARRA: Solamente para complementar un poco lo que decía Göran de las actividades que está haciendo ICANN en general para dar seguimiento a todas estas iniciativas que surgen por allí a nivel nacional y que tienen un impacto en el DNS. Posiblemente a pesar de que en gran parte están dirigidas a atender o a atacar a algún otro asunto en tema de contenido y tema de privacidad, de pronto ya hemos visto cómo tienen un impacto importante con el DNS.

---

Hace un año, no sé si ustedes recuerdan la discusión que tuvimos con la comunidad, se creó una especie de sistema de monitoreo a través del cual todas las diversas áreas dentro de ICANN, con apoyo de la comunidad, van identificando estas posibles iniciativas que se van dando a nivel nacional, incluso también a nivel regional y se guarda un sistema que nos permite revisarlas conforme va pasando. Depende la naturaleza de cada una de estas iniciativas o propuestas de ley. Se le da cierto tratamiento. Hay algunas que son más urgentes. Hay otras que merecen nada más estar atentos. Nosotros tenemos a lo mejor dos tipos de integración para atender esto. Uno es dentro de la región. Lo hacemos primero con la comunidad técnica y las otras organizaciones de la comunidad técnica. Después también con nuestros asientos que tenemos en distintas organizaciones incluso intergubernamentales como por ejemplo la OEA en CITELE o CEPAL a través de [inaudible] tenemos ese espacio de diálogo también con los distintos gobiernos.

Parte fundamental de la estrategia regional, como les comentaba, es este apartado de objetivos sobre geopolítica regional. Esta parte geopolítica regional tiene justamente estos elementos o ingredientes de estar muy atentos de qué es lo que está pasando y ser quizá no solamente reactivos. Creo que estamos siendo proactivos también en otros frentes. Nacho Estrada nos comentaba de esta iniciativa que tienen sobre capacitación a jueces, a policías y a otro tipo de autoridades donde, de forma proactiva, intentamos ayudarles a que entiendan el funcionamiento de Internet desde el punto de vista técnico y por qué es muy importante no atentas contra nuestra debilidad operativa de Internet. Van ya dos o tres ediciones y está en el

---

plan estratégico de LACTLD y nosotros para apoyar, desde luego. Esa es una actividad muy importante. Gracias a Álex por mencionarla. Gracias.

SERGIO SALINAS PORTO: Gracias, Rodrigo. No sé si hay alguien que tenga preguntas. Yo tenía solamente una pregunta, que me la había anotado. Me gustaría hacerla pero no sé cómo están. Veo a León que quiere hablar. Le voy a dejar primero a León que hable. Adelante, León.

LEÓN SÁNCHEZ: Muchas gracias, Sergio. Simplemente dar seguimiento a lo que mencionaba Álex Pisanty. Pues sí, nosotros encantados de coordinarnos. Sobre todo en los temas como él sugería en cuanto a orientar intervenciones ante gobiernos para tratar de incidir en las participaciones que estos tienen frente a organismos como la UIT, etc. Las puertas están abiertas, como siempre lo he dicho, estoy seguro de que será el caso de Lito. No quiero poner palabras en su boca. Estoy seguro de que Lito también debe de estar abierto, igual que yo, a este tipo de colaboración y a este tipo de acercamiento. Sí. Coordinarnos en la medida de lo posible para comentar esta cooperación orgánica entre organizaciones. Nosotros mismos pertenecemos cada uno a una ALS en el caso de Lito, en mi caso pertenecemos a ALS dentro de la región. Creo que esto debe facilitar y fomentar justamente esta cooperación orgánica entre nuestras organizaciones inicialmente a nivel regional pero además también creo que tratar de continuar con la costumbre que ha tenido ICANN de coordinarse con otras

---

organizaciones dentro del ecosistema, como ha sido con ISOC, con el IETF, con la IAB, etc.

Creo que por ahí obviamente también nosotros a nivel de junta directiva seguir empujando para que esto continúe sucediendo. En cuanto a dejar huella, sí, me parece que sí hay que dejar huella de lo que se hace. Hay que documentar procesos. Hay que documentar los trabajos que se van teniendo para que alguien más los pueda aprovechar en el futuro y que no estemos reinventando la rueda, que no regresemos a estas discusiones circulares en las que a lo mejor un tema se ha platicado durante varias sesiones y varios años y de repente llega alguien que no había tenido oportunidad tal vez de participar en sesiones previas y plantea nuevamente una temática.

Creo que ir haciendo ese repositorio, esa memoria institucional y regional en cuanto a las temáticas, los acuerdos, los avances, etc. va a ser muy constructivo. Con esto no quiero decir que no se vuelvan a visitar los temas. Creo que es sano de vez en cuando repasar dónde estamos en diferentes temáticas pero sí que exista esta documentación histórica para no volver a pasar por el camino ya transitado.

Finalmente, en cuanto a métricas, me parece que es una muy buena idea. Creo que se ha discutido ya mucho el tema de las métricas en el grupo justamente que tiene que ver con métricas. Coincido en que tal vez no se puedan hacer obligatorias pero que sí sirvan de cualquier manera como evidencia del avance o, en todo caso, del estancamiento que podamos tener en diferentes temas relacionados con el plan

---

estratégico a nivel regional y a nivel un poco más amplio en cuanto a nuestra relación con las demás RALO y con las demás partes que constituyen ICANN. Insisto, de mi parte encantado de sumar esfuerzos y de poder coordinarnos. Gracias, Sergio.

SERGIO SALINAS PORTO: Muchas gracias, León. Veo que Claire Craig ha hecho una pregunta. Le voy a pedir a Claudia que la lea. Luego es una pregunta destinada a Rodrigo de la Parra. Le voy a pedir primero a Claudia que la lea. Luego Rodrigo que la responda. Adelante, Claudia.

CLAUDIA RUIZ: Gracias, Sergio. La pregunta es para Rodrigo de la Parra: “¿Cuáles son los planes para ampliar la diversidad en el modelo de múltiples partes interesadas? Gracias”.

RODRIGO DE LA PARRA: Pasé al canal en inglés. La voy a responder en inglés para Claire. Gracias, Claire, por esta pregunta. Esta es una tarea en realidad muy importante que hemos adoptado desde el principio de este plan. ¿Dónde focalizar nuestros esfuerzos en diversidad? Hemos hecho un ejercicio que llamamos identificar las brechas. Se trata de un mapeo de la participación actual que tenemos ahora de personas de las organizaciones regionales en las distintas regiones de la ICANN, en distintos niveles.

---

Luego tratamos de definir cómo se verían en cada uno de los grupos. Por ejemplo, si tomamos LACRALO, este es un ejemplo muy útil ya que estamos aquí. Nosotros nos conectamos con los líderes de LACRALO de ese momento y ellos nos ayudaron a definir cómo sería la participación. Podría ser una definición arbitraria y alguien podría decir: “Sería una buena idea tener dos ALS en cada país como parte de la región de LAC”. Contrastamos eso, esta idea de la mejor práctica, con la situación actual y luego mostramos cuáles son las brechas en términos de participación. Esto nos trae algunas metas o algunos lugares para pensar. Tenemos ahora un foro virtual donde junto con mi colega Albert Daniels generamos una lista muy interesante de estos lugares. Por supuesto, esto es en coordinación porque se trata de un esfuerzo conjunto. En el caso de LACRALO vamos junto con el liderazgo de LACRALO y de nuestro equipo de participación, de relacionamiento, a visitar estos lugares y ponemos como meta las organizaciones que quieran unirse a LACRALO.

Esto está ocurriendo en todos los grupos de partes interesadas. Hacemos lo mismo para el GAC y los gobiernos de la región. Esta definición quizá es más directa. Queremos tener a todos los gobiernos en la región participando. Hemos tenido recientemente un seminario web muy exitoso en coordinación con nuestros colegas también del GAC, líderes del GAC, antes de esta reunión de ICANN70. Hemos invitado a nuevos miembros potenciales. Tenemos un nuevo miembro del Caribe. Lo escucharon en el plenario del GAC de San Vicente y las Granadinas. Este es un país que acaba de unirse al GAC. Tratamos de

---

conectarnos con cada grupo y con cada región para actuar en coordinación con nuestro equipo. Gracias.

SERGIO SALINAS PORTO: Gracias, Rodrigo, por responder la pregunta, por poner mucho tiempo y mucho esfuerzo en nuestra región. Espero que Claire haya tenido una buena respuesta. Ahora un poco como cierre vamos a tratar de alguna forma... Mientras que hablo con ustedes estoy escuchando todo por el celular también así que se complica para poder hablar. Vamos a intentar tener algunos puntos de lo que me parece que son las conclusiones de nuestra reunión. Creo que hubo temas que se pudieron poner en la mesa, temas que son muy importantes para LACRALO, temas que nos van a ayudar muchísimo a poder avanzar en este marco de pandemia hacia un primer plan estratégico quinquenal de nuestra región. Quiero decirles que hubo cosas muy importantes. Creo que por un lado León puso en manifiesto esos cinco grandes temas que tiene ICANN como meta y esos cinco grandes temas tienen que ser parte de este plan quinquenal, más allá de quién gobierne en la región. Luego, cada gobierno, cada liderazgo va a tener que revisar cuáles son las tácticas que se lleven adelante pero indudablemente esos cinco grandes puntos hay que tomarlos. Algunos ya los tenemos en carpeta. Otros vamos a tener que incorporarnos en la discusión, no solamente para aconsejar al Board sino también para poder trabajar en el llano, para poder trabajar en nuestros países con estos temas porque me parece que una de las cosas más importantes que tiene este mundo At-Large es que nosotros tenemos contacto directo con los

---

decisores de políticas públicas, con empresarios del sector a los cuales podemos sensibilizar con algunos temas.

Me parece que además tenemos la fuerza, si bien, como siempre digo, los usuarios terminamos siendo el eslabón más débil en una cadena de poder económico, sí tenemos algunas herramientas que pueden también tensionar para poder garantizar que políticas dentro de estos territorios avancen en una forma lógica.

Quisiera tomar algunos puntos. A grandes rasgos, tenemos que conectar los planes de LACRALO con los planes de ICANN regionales. Debemos hacer outreach con jóvenes. En realidad, necesitamos sumar. Si yo hago una foto de At-Large, es una foto de cabezas blancas. Esto significa que no tenemos renovación generacional. Está bien, que aquellos que están jubilados tienen más tiempo, pero también necesitamos la fuerza y el impacto que tienen los jóvenes para poder avanzar. Creo que es un gran aporte que se hizo en esta mesa redonda y lo tenemos que tomar como bandera para llevar adelante. O cabezas brillantes, dice León. Es verdad. O son cabezas blancas o son cabezas brillantes.

Hay que profundizar en reuniones regionales y rediseñar los cursos de DNS indudablemente. Ese fue un aporte de Vanda. Rodrigo, que planteaba este esquema de políticas regionales, geopolítica, sensibilización. Es imposible no poder hacer eso. Es una gran cadena que nos pone delante Rodrigo para poder avanzar en construcciones de políticas mucho más profundas. En todo esto que se dijo aquí les puedo asegurar que lo vamos a tomar.

---

También quiero señalar que me parece que los actores fundamentales de toda la región ya sean aquellos que están en el marco de las organizaciones no gubernamentales con perspectiva de usuarios finales que están en la región, como los LACTLD, como LACNIC, en conjunto con las estructuras de ICANN que están funcionando en la región de Latinoamérica y el Caribe debemos trabajar juntos observando el ecosistema de Internet y tratando de mejorar la calidad de Internet. Si bien es global también hoy Göran nos dijo, y creo que es así, también es local. Nosotros tenemos que empezar a mirar eso con perspectiva local. La perspectiva con cabeza de y el pensamiento y la idiosincrasia de latinoamericano y caribeño.

Este es el proceso que tenemos por delante. Estos insumos que han salido de esta reunión van a ser un gran aporte al gran debate y la gran discusión que se va a dar ahora, después de ICANN70. Seguramente en ICANN71 nos encuentre con un plan estratégico ya concluido. Alejandro está aquí. Es un gran pilar para esta discusión del plan estratégico como así un montón de otros compañeros y compañeras de nuestra región que están involucrados muy activamente en esto de repensar las políticas de LACRALO hacia ICANN y cómo fortalecernos para que estemos discutiendo no cuestiones procedimentales. Hay algo que LACRALO se ha caracterizado, que estuvo mucho tiempo metido en cuestiones procedimentales pero nosotros pegamos un salto. Quizá no es el salto óptimo pero es el mejor salto que pudimos dar. De la nada empezar a discutir políticas. De la nada, generar opinión sobre algunos temas. Sobre estos temas además empezar ahora a dar opinión informada y trabajar en formación de nuestros

---

cuadros directivos en la región. Sobre estos pilares es donde vamos a estar construyendo las nuevas alternativas para nuestra región. No sé si hay alguien más que quiere decir algo. Si no veo manitos levantadas, estoy mirando... Lito Ibarra. Tenemos la mano levantada de Lito. Adelante, Lito.

LITO IBARRA:

Muchas gracias, Sergio. Quería matizar o agregar algo de lo que me permitís sugerir. Obviamente, abierto a discusión y que se revise más adelante, con más tiempo. A mí me parece que el grupo de capacitación, el grupo de trabajo de capacitación, de formación de LACRALO, está haciendo un gran trabajo. Así como se dan cada mes o casi todos los meses, se trata de incluir un pequeño webinar de 15-20 minutos dentro de la reunión mensual de LACRALO, que está dirigida a los miembros de LACRALO. De esa manera yo quisiera sugerir... Yo sé que es más trabajo siempre pero a ver si se puede hacer. Que la RALO empezara a pensar en un ciclo de webinars al público en general. Que se abrieran las invitaciones en general sobre esos mismos temas, contando que la colaboración que yo estoy seguro que la tendrán, de entidades como ya mencionaste, LACTLD, LACNIC, LACIX, los capítulos de ISOC o ISOC regional, etc. Yo creo que nadie se va a oponer a colaborar con una capacitación breve y lo que sea. Fue “patrocinada” por LACRALO pero para el público en general. Creo que algo así, ojalá, se pudiera incluir en un plan estratégico de LACRALO que permitiría una proyección más allá. Obviamente siempre vendrá el comercialito al final: Háganse miembros de las ALS. Háganse miembros de

---

LACRALO. Trabajen con nosotros. Estamos en esos temas. Son bienvenidos todos los que quieran sumarse. Algo así. Gracias.

SERGIO SALINAS PORTO: Muchas gracias, Lito. Quiero hacer un reconocimiento expreso a nuestro equipo de capacitación liderado por Adrián Carballo porque realmente ha hecho una tarea titánica. Está armando la academia en español de LACRALO para poderlo avanzar en todo ICANN y poder darle capacitación en español a todos aquellos que son hispanoparlantes. Nada, un gran reconocimiento a ese gran equipo. Ahora tiene una tarea más. Pensar en cómo lo hace hacia fuera. Tengo una última pregunta de Laura o aporte. Adelante, Laura Margolis. Nuestra primera usuaria individual de LACRALO. Desde Uruguay, querida.

LAURA MARGOLIS: Estamos cerca. Lejos pero cerca. ¿Cómo están? La verdad es que es superinteresante todo. Me adhiero a las palabras de Lito que dijo recién. Tú también, el tema de la academia sin duda que es espectacular. Está superbien organizada. Tenemos la gente. Tenemos todo. Creo que lo único que nos falta es ver cómo agarrar todo eso y llegar a la gente, a más gente. Lo que veo, por ejemplo, es que siempre llegamos a la misma gente. No veo en qué momento incorporamos gente nueva, caras nuevas. No sé. Para mí, habría que acompañar esto que están haciendo ustedes, me parece que habría que armar una estrategia de qué hacer con eso, cómo llegar a la gente. Tenemos el webinar, tenemos la gente, todo. Ahora, ¿cómo llegamos? Vamos a las

---

universidades. Trabajar un poco en esa parte. No sé, es una crítica totalmente constructiva pero veo que es demasiado el esfuerzo de todos y no tanto la llegada o capaz que mis expectativas son mayores que la realidad. No sé. Muchas gracias.

SERGIO SALINAS PORTO: Muchas gracias a ti, Laura. Las expectativas hay que seguir avanzando. Alberto, última palabra y ya estamos casi al borde de cerrar. Adelante, Alberto.

ALBERTO SOTO: Perfecto. ¿Me escuchan?

SERGIO SALINAS PORTO: Sí, Alberto. Adelante.

ALBERTO SOTO: Perfecto. De acuerdo a lo que dijo Laura, hay una forma que es relativamente sencilla de llegar que es a través de nuestras ALS, las que tenemos contacto con universidades. Voy a dar un ejemplo concreto. Colombia. Colombia tiene una red de universidades. Quizá el primer paso para llegar, y eso puede ser ya en esta misma semana a través de red UXTI. Eso nuclea, no recuerdo pero creo que 20 universidades. Hemos tenido webinars y charlas de 150 estudiantes universitarios de todas esas universidades. La última, y termino, es que nuestras ALS en sus charlas individuales, que no tengan que ver con ICANN, metan los 10 minutitos, introduzcan los 10 minutitos de todo

---

esto que estamos charlando de la propaganda que tenemos que hacer en LACRALO. Gracias.

SERGIO SALINAS PORTO: Muchas gracias, Alberto. Invito a todos al miércoles 24 a las 21:00 UTC para el evento social de LACRALO. Yo tengo que salir corriendo porque si no, no entro a la próxima reunión. Quiero agradecerles a todos la participación de ustedes en esta mesa redonda. Espero que esto haya sido de beneficio para todos ustedes. Un fuerte abrazo. Nos estamos viendo prontamente. Chao.

ORADOR DESCONOCIDO: Chao, chao.

VANDA SCARTEZINI: Gracias a todos.

ORADOR DESCONOCIDO: Gracias.

ORADOR DESCONOCIDO: Chao. Gracias a todos.

ORADOR DESCONOCIDO: Hasta luego. Gracias. Un abrazo.

---

SILVIA VIVANCO: Un abrazo.

**[FIN DE LA TRANSCRIPCIÓN]**